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新冠肺炎疫情突然爆發，打亂了中國
經濟的節奏，影響了中國經濟固有的秩
序，衝擊了民生，更加劇了全球對中國
經濟走向的擔憂。儘管國家發改委18日

已經表態，疫情對中國經濟的影響是短期的，不會改
變中國經濟長期向好的大局，但是，已經被疫情繃緊
了的神經，影響了人們的判斷力，質疑聲不斷。筆者
1月30日就撰文，指出疫情不會改變中國金融穩定的
大局，如今已經應驗了。現在筆者認為，疫情對中國
經濟的影響是短期的、局部的，幅度是可控的，而中
長期來看，疫情不會改變中國經濟的走向。當然今年
第一季度中國國內生產總值增幅可能破6。

疫情終歸是短期的
討論疫情對中國經濟的影響，首先就要弄清楚疫情

的走勢。疫情造成全國影響始自1月20日，鍾南山院
士提出新冠肺炎人傳人。1 月 23 日湖北省武漢市封
城，進一步提升了防疫的級別。所以說，疫情對中國
經濟的影響是從1月下旬開始的。而正逢中國春節長
假，對經濟的影響是局部的有限的。2月3日內地股市
比計劃遲一個交易日恢復交易，此後國家重點工程，
保證防疫物資供應的製造業，保民生等領域復工復
產。而到了2月18日，疫情防控已出現重要的拐點，
那就是湖北省外的省份，新增確診病例14連降，17日
新增數已跌破100例，尤其是經濟大省，如廣東省已
降至個位數。這對於湖北省外省份加快復工復產，恢
復經濟秩序，恢復人民生產生活秩序，創造了條件。
而湖北省，尤其是武漢市，正在對疫情發起總攻，應
收盡收，應治盡治，全省範圍內排查所有的發熱患

者，這是從根本上扭轉疫情的走向。可以預期的是，
湖北省，尤其是武漢市，疫情一定會形成重要拐點，
在未來兩到三周，疫情的重災區形勢將完全改觀，到
3月中下旬，疫情影響有望趨於尾聲。所以，疫情不
會是長期存在的，防疫是遭遇戰，是總體戰，激烈，
甚至慘烈，但是不會演變為持久戰。

世界衛生組織18日再次宣布，不提高新冠肺炎疫情
全球風險級別，這是非常明智的。疫情必將被戰勝，
就像沒有一個冬天不可以跨越，沒有一個春天不會到
來一樣。當然，這樣的疫情在中國會得到更快的控
制，因為中國特有的舉國體制、制度優勢，是無可比
擬的。防疫的最終勝利，會激發更大的能量和推動
力。

總之，這個疫情勢必是短期的，對經濟的衝擊勢必
也會是短期的、局部的、有限的、結構性的。而防疫
在許多方面，也客觀地啟動了許多領域的產能，部分
沖抵了疫情的負面影響。這些影響將在今年第一季度
得到體現。去年中國保6成功，但是今年第一季度，
破6或將難以避免，經濟界甚至有人懷疑會有破5的
危險，就過於悲觀了。

金融穩預示經濟穩
金融市場無疑是經濟的晴雨表，而內地金融市場春

節後的表現，已經為經濟未來的走向，指明了方向。
內地股市節後的走勢已經讓看空者損失慘重。節後

第一周，內地股市就初步止跌，深圳創業板指數更出
現接近5個百分點的周升幅，讓空頭大跌眼鏡。而第
二周，內地股市所有指數悉數上揚，扭轉了市場的被
動局面。第三周內地股市繼續呈現強勢，前兩個交易

日延續逼空行情。到昨日收盤，上證綜指已站上3000
點，悉數收復鼠年第一個交易日的失地，深證成指和
創業板指數不但完全收復疫情以來所有失地，更反覆
創出年內新高。

而人民幣匯率方面，儘管在岸人民幣和離岸人民
幣反覆跌破7關，但是，人民幣兌換美元匯率中間價
一直堅守7關不破。而且，人民幣對世界主要貨幣，
仍然是漲跌互現，人民幣仍然維持雙向波動的格
局。

當然，金融市場的表現離不開有關方面持續的努
力，在股市方面，內地連續下調存款利率，釋放流動
性，限制做空，但是，更多的是市場外資金的持續注
入和市場信心的恢復。而在穩定人民幣匯率方面，央
行在香港離岸市場發行300億元央行票據，明顯抬高
了做空人民幣的成本，收到明顯成效。

在穩定經濟方面，從中央到地方，減稅降費，政策
引導存款利率下行，釋放流動性等方面，大禮包接二
連三，相信隨疫情形勢的逐步好轉，內地保經濟穩
定經濟的舉措會繼續加碼，內地在第一季度經濟走低
後三個季度會恢復常態，回到經濟的基本面。

國家目前提出的口號，是疫情不會長期影響中國經
濟向好的局面，中國將繼續向實現今年既定經濟目標
而努力。應該看到，疫情對中國經濟的影響，也是有
危有機，會加快中國經濟的轉型和升級，也會促進中
國經濟和民生出現多方面的積極變化，孕育出新的增
長點，繼續推動中國經濟高品質的發展。所以，疫情
對中國經濟的衝擊注定是短暫的，有限的，風雨過
後，中國經濟勢必重回正軌，這也是中國經濟的大
局，不可撼動。
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疫情衝擊內地經濟短暫可控

亟須加強支援滯外港人
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如何統一公眾假期？

熱門
話題

近日，內地新增確診新冠肺炎人數有
緩和的趨勢，除湖北外，全國每天新增
病例在100以下；不少地方接近半數的
確診病人已經治癒出院，全國一天治癒

出院人數可超過確診人數。武漢開展拉網排查，全國
多地也實行了相似的措施。

日本等一些國家或地區的病例卻仍在上升。香港與
內地採取的防疫措施不同，兩地防疫形勢不一定會同
步發展，象更顯示本地確診病例仍在增加。對從內
地入境人士強制檢疫14天後，防止本地傳染和治癒病
患者也成為香港當務之急。而不論其他地方有什麼可
行措施和有效治療方案，香港都可以借鑒、學習，並
結合本地情況實施或採用；否則會費時失事。

防疫還須加強管治
防疫期間， 「醫管局員工陣線」 發動的少數醫護罷

工暫時停止，但許多市民仍在譴責參與者，而罷工亦
開了一個很壞的先例。

不少市民抱怨現在香港很亂，另一些人卻覺得香港

亂得還不夠，這就是本地社會問題之所在。近來，有
人還企圖發動社會工作者罷工和成立了 「新公務員工
會」 ，反映幕後黑手仍企圖繼續破壞香港的公共服
務，他們的目的包括：一、希望在政府和公營機構內
整合一股反政府勢力，不時以爭取政治訴求為由，以
停止提供公眾服務等手段來威逼社會。二、他們企圖
在香港形成一股勢力，以圖出現 「兩個政府」 並行的
局面。

當前政治對立尖銳，政府若不及時作為，有關機構
不認真看待醫護罷工事件，一個新的亂源可能在香港
體制內出現。香港近來還出現了一宗持刀劫廁紙案，
這是一宗刑事案，顯示防疫過程中，政府不僅需要處
理公共衛生和民生事務，加強管治同樣鬆懈不得。

復蘇經濟具迫切性
澳門賭場重新開門營業，春節後延期復工的內地企

業現在也相繼開工。疫情對中國經濟影響是負面的，
內地會出現短期經濟放緩和通脹高企。但內地經濟活
力仍在，央行近日也定向放寬信貸；而滯脹會壓縮貨

幣政策的施展空間。由於當前經濟的主要挑戰來自疫
情，因而防疫和多數企業復工後的業務表現等能改變
中國經濟的走向。

目前的香港，除樓價暫時仍有一定支持外，實體經
濟增長乏力幾成定局。本地出口固然疲弱，社會也長
期處於半停擺狀態，失業趨升，甚至可能升至一個相
當高的水平，加上本港與內地人員往來會大幅減少，
本地消費難以樂觀。

近十幾年，金融服務業是香港經濟的主要亮點；
「封關」 卻幾乎窒息了香港的IPO業務、商業法的法

律諮詢、與內地相關的會計和核數業務，以及勞務輸
出等，中長期也對經濟產生負面影響。

更嚴重的是頻繁出現流行病、社會動亂和民粹主義
抬頭，香港作為中心城市的功能也被嚴重削弱。有人
認為，香港不當什麼中心城市，市民的生活或許還會
更好一些；但香港若失去了中心城市的功能，恐怕港
人的收入和生活水平都會明顯下降。

抗疫、發展經濟、恢復法治和團結社會都是香港目
前所急需的，真可謂千頭萬緒，需要積極應對。

建評
新冠肺炎肆虐，不少香港居民被迫滯

留內地及其他境外地區，截至本月19日
中午，仍有近 2200 名港人滯留在湖北
省，近200名港人滯留在停泊於日本的

郵輪 「鑽石公主號」 ，等候包機接回本港。這些滯留
在境外的香港居民，大部分本身並無打算長時間在外
地停留，特別是一些居民離開香港的時候只帶備少量
藥物，目前藥物已耗盡，亟須特區政府及當地政府提
供支援。

「一方有難，八方支援。」 民建聯正積極透過多個
渠道，向滯留境外的港人提供支援。在支援內地港人
方面，民建聯早前向特區政府及中聯辦反映了他們遇

到的困難和要求，期望有關當局就求助個案予以跟進
及協助。

此外，近日民建聯亦特意成立了微信公眾號（帳號
︰dab_hk_1992），藉此與滯留內地港人和他們的親
屬建立溝通渠道，以便直接了解內地港人的情況及提
供適切協助，包括協助親屬將藥物轉交他們，務求盡
力提供支援。

我們促請政府盡快有序地安排滯留湖北武漢的港人
回港，進行隔離，接受治療。民建聯將會密切跟進相關
安排，包括確保有關醫護人員防護裝備及物資充足等。

而在支援 「鑽石公主號」 的滯留港人方面，民建聯
立法會議員鄭泳舜本月16日已親身抵達日本橫濱，直

接在當地向船上港人提供協助，並已將多份物資送上
郵輪，為船上港人暫解燃眉之急。此外，目前船上確
診新冠肺炎的香港居民人數增至55人，雖然他們均獲
送至當地醫院就醫，但不少病人反映他們在語言方面
遇到不少困難，亦欠缺所需日用品。為此，民建聯將
會繼續與香港入境處及中國駐日本大使館保持緊密溝
通，期望爭取各方向當地就醫港人提供妥善安排。

對於船上有五十多名港人確診感染新冠肺炎，民建
聯期望日本當局全力救治患者，並要求特區政府與日
本政府保持緊密聯繫，向患者及家屬提供適切的援
助，包括提供藥物、通訊、翻譯及心理輔導。民建聯
祝願船上所有港人均能健康平安回港！

商界
心聲

特首林鄭月娥上月宣布利民紓困的措
施，其中一項是業界爭論已久的統一公
眾假期，就是分階段將 「公眾假期」
（17日）及 「法定假期」 （12日）統一

為 17 日。目前，香港有 30%勞動人口，約 100 萬僱
員，主要是藍領工人及體力勞動者，只能放 「法定假
期」 ，而其他白領及專業人士則可以享受17日的 「公
眾假期」 （俗稱 「銀行或紅字假期」 ）。勞工顧問委
員會對假期統一問題曾多番討論，但沒有共識，因為
這涉及成本與人手安排，尤其是對中小企業僱主，影
響最大。

應統一為15日
據特區政府估計，所增加的5日有薪假期會令僱主

的薪酬成本上升1.7%，而特區政府已宣布不會補貼。
其實， 「法定假期」 與 「公眾假期」 的差異，緣起並
非白領階級歧視藍領工人及體力勞動者，原因是假期
中，很多商住大廈及一般機構，包括銀行、學校、政
府機關及私人辦公室等，仍然需要人手來提供服務，
例如大廈保安員及清潔工，所以他們一般只能放12日

的 「法定假期」 ，方便人手安排。一些國家，如韓
國、泰國及馬來西亞等，其假期也是採用雙軌制度。
但時移世易，現今是講求人權平等的世代，這種厚此
薄彼的措施，的確有改弦易轍的必要。

以下是鄰近國家和地區 2019 年的公眾假期日數：
（1）新加坡：11；（2）日本：20；（3）韓國：
16；（4）中國台灣：11；（5）汶萊：11；（6）中
國內地：19。 比較以上各地的日數，香港的12日法
定假期是適中而17日的公眾假期是偏高，所以筆者建
議兩種假期統一為15日，令業界較容易接受。建議分3
年完成，第一年 「法定假期」 先加1日而 「公眾假期」
減1日；第2年 「法定假期」 再加1日而 「公眾假期」
再減1日；第3年 「法定假期」 再加1日，最後兩種假
期同樣15日，二者可以統稱為 「法定公眾假期」 。

可酌增有薪年假
「法定假期」 與 「公眾假期」 的分別在於後者多了

5日假期如下：佛誕1日；耶穌受難及復活節3日及聖
誕節翌日 1 日。筆者建議先取消佛誕假日，理由如
下：一、佛誕是香港回歸後才成為假期，1999年的陰

曆四月初八日是第一次的佛誕假日，歷史較短，所以
撤走也算合理；二、紀念佛誕也可以選擇一個最接近
正日的禮拜日舉行浴佛儀式，無須放棄一個工作日；
三、曾有其他宗教為紀念其教主而向特區政府提出同
樣要求，此舉便可一視同仁，令各宗教更融和。至於
其他假期可以考慮撤銷的，包括復活節1日或聖誕節
翌日，視社會人士的反應及對工商業運作的影響而
定。至於 「法定假期」 的遞增，可以分3年，分別每
年加耶穌受難、其翌日及復活節各一日，合共3日。

雖然假期統一乃大勢所趨，但香港中小企業面對經
濟逆轉的困局，雖然租金有下調的紓緩，人手也較易
安排，但前景毫不樂觀，所以僱主及僱員要互諒互
讓，共渡難關。除了 「公眾假期」 或 「法定假期」 ，
香港僱員還享有有薪年假，做滿第一年享有7日有薪
假期，以後每年多加1日，以年假14日為限，即年假
7至14日，視年資而定。如果僱員原先享有17日的公
眾假期而僱主有能力的話，他日在15日的 「法定公眾
假期」 之上，可以自願性將有薪年假增加兩日，變成
9日至16日，補償僱員的損失。此舉可體現僱主的關
懷，亦可令假期統一順利完成。

日 前
香 港 發
生 令 全
世 界 啼
笑 皆 非
的 「 廁
紙 打
劫 」 奇
案 ， 三
名 竊 賊
在 超 市

打劫50條合共600卷廁紙，
價值僅1700元。有稱竊賊的
動機在於轉手圖利，50卷能
圖利多少實在存疑。有市民
斥賊匪添煩添亂，質疑志不
在廁紙，實為製造更大恐
慌。

不必擔心物資供應
但細想 「廁紙打劫」 案，

卻有一定邏輯基礎。 「物以
稀為貴」 ，廁紙目前在香港
是 「緊缺商品」 ，許多超市
貨架空空如也，市民 「一紙
難求」 。當然，這不是供求
結構本身的改變，而是市民
恐慌心態的反映。有人拍下
某樓一戶飄窗，十數條廁紙
在玻璃的映襯下格外刺目。

同樣被搶購一空的還有貨
架上的大米等。雖然超市、
供貨商，還有廠家都表示，
貨物保障不缺，呼籲不要囤
積，不必恐慌，但效果有
限。實際結果就是惡性循
環：越恐慌越搶購，越搶購
越短缺，越短缺就越恐慌。

這種恐慌來自何處？就像
當前的病毒一樣，誰也說不
清。有曾經參與當年 SARS
救治的資深專家說，此次迄
今為止確診患者只有 60 多
人，但恐慌程度遠遠超過
2003 年。他認為是不必要
的。疫情當前更需要科學、
理性、冷靜。恐慌抗擊不了
疫情。

從這些日子超市不斷補貨
可以看到，市民的擔心的確有些過了。同時我們
也看到中聯辦主任駱惠寧日前走訪華潤等中資企
業，實地調研貨倉，了解市場供應。作為香港最
重要的食品和日用品供應方，中資機構已表示貨
源充足、供應正常，市民大可不必驚慌。

如果僅僅是在生活用品和食品上恐慌，那只會
影響社會情緒於一時，難礙抗疫大局。但另外一
種恐慌就須要當心了。那就是 「鄰避之慌」 。

「鄰避之慌」 應消除
政府已經派人前往日本，接載 「鑽石公主號」

300多名港人返港，首批且已抵港。同時，身處湖
北的 2000 多名港人中，也有人希望政府協助返
港。對於港人的呼喚，我們當然不能袖手旁觀，
須盡力協助。但是，一個現實情況是，香港須先
解決隔離營問題。一個多月來，政府耗盡渾身解
數安排的隔離營，被當區一些人士抵制甚至焚
毀。政府在區內設立發燒患者的 「指定診所」 ，
也遭到當區議員的帶頭反對。

香港彈丸之地，短期內要找到那麼多遠離社區
的建築來建隔離營並不現實。而加強隔離營管
理，消毒檢疫等措施跟上，並不會增大社區風
險。現代傳染病學告訴我們，傳染病流行的三大
要素一是傳染源，二是傳播途徑，三是受傳染人
群的易感性，三者缺一不可。從內地一個多月來
阻斷傳播途徑的經驗來看，人群隔離是阻斷疫情
傳播的有效手段。這也是政府要求任何返港人員
必須隔離 14 天的科學依據。尊重生命，尊重科
學，抱持理性，我們才可能打贏抗擊疫情這一
仗。此次無論是從 「鑽石公主號」 ，還是湖北返
回的人員，其風險都大過從內地其他地方返港的
港人。對他們集中隔離是最好的辦法，便於醫學
觀察和管理，對社區風險更小。據悉，已有一班
休班的紀律部隊人員前往隔離營做義工，他們的
義舉值得點讚。

在十八區增設發燒門診，也是抗疫的需要。最
近確診的好幾個病例顯示，患者發燒後多次跑私
家醫院，增加疾病擴散的風險。如果發燒病人不
能定點排查、集中醫治，就會導致社區擴散，誰
能肯定自己就絕對不會中招？無論是建隔離營，
還是設立發燒門診，最終目的都是為了香港這艘
船上的每一個人，包括那些反對建隔離營、發燒
門診的人。

反對本地區建隔離營和傳染門診的人，都是擔
心疫情影響到自己的地盤和自身健康。但如果十
八區都這樣考慮，那麼，這種人性中的 「避禍」
弱點、自私本性，必將影響抗疫成效。

民眾的恐慌需要政府和專家們紓緩，也需要自
身心理解壓，自我調整。內地一些地方已在陸
續恢復開工，澳門賭場也宣布有限度重開，表
明部分地方疫情最凶險的時期正在過去。病毒
會否 「反攻倒算」 ，民眾的配合是重要因素之
一。在香港，人傳人的個例還在不斷增加，令
人擔憂。最近一段時間是最艱難也是最關鍵的
時刻。香港疫情擴散的風險要看我們如何防
範，市民的支持至關重要。一方面自身充分重
視，減少不必要的接觸，減少外出聚餐。有病
狀及時到定點醫院檢查；一方面需要相互包
容，同舟共濟。尊重科學，減低恐慌。而當下
我們更要警惕那些借民眾 「恐慌」 心理火上澆
油的政客。他們製造和放大社會恐懼，把民眾
的擔心作為 「武器」 ，令政府腹背受敵，抗疫
分心，甚至無力解決最重要的 「隔離」 問題。
這才是抗擊疫情的最大風險。

童誠

防疫期間須強政勵治


